

El Cruzado se publicará, por ahora, todos los sábados, en igual forma y tamaño que el presente número prospecto. La suscripción vale 50 centavos por trimestre en México y 75 en los Estados; no se admiten suscripciones por menos tiempo.

Apartado del Correo núm. 671.

# EL CRUZADO

DIOS, PATRIA Y UNION.

ORGANO DE LA LIGA CATOLICA DE MEXICO

La Dirección de este periódico se halla situada en la casa de la Liga Católica, Aguila núm. 26, á donde pueden dirigirse todos los asuntos que se relacionen con la Redacción.

La Administración está situada en la calle de San José el Real núm. 3; Librería Religiosa de Guillermo Herrero y C. con quien pueden entenderse para todo lo relativo á suscripciones.

México, 22 de Julio de 1893.

Editores: HERRERO HERMANOS.

NUMERO PROSPECTO.

## SANTORAL.

Día 22. Santa María Magdalena Penitente y San Platon Mr.—Función en la Profesa. —Comienza en Santa Brígida la novena de San Ignacio de Loyola.

HOY ENTRA LA CANICULA.

Día 23. (4.º DE MES Y 9.º D. P.)—S. Apolinario Ob. Mr. y S. Liborio Ob. Conf.—Función solemne en el Carmen.

Día 24. (Vigilia de Santiago.)—San Francisco Solano Confesor, Santa Cristina Virg. Mr. y el B. Antonio del Aguila Conf.—En Catedral y Colegiata hay dos misas cantadas: la de la fiesta del día y de la Vigilia con ornamento morado y órgano.—Comienza el solemne novenario de Nuestra Señora de los Angeles en su Santuario, con misas cantadas á las siete de la mañana. —Majestad manifiesto, plati cas, salve y letanía.

Día 25. SANTIAGO, EL MAYOR APOSTOL. [3.º]. S. Cristóbal y S. Teodomiro Mrs.—Función en Catedral.—(P. S.)

EL SOL PASA SEGUNDA VEZ POR EL PARALELO DEL ZENIT DE MEXICO, VOLVIENDO DEL NORTE AL ECUADOR, A LAS 8H., 12 MIN., 41 S. DE LA NOCHE.

Día 26. SEÑORA SANTA ANA, Madre de María Santísima, y S. Erasto Ob. Mártir.—Indulgencia plenaria en Catedral.—Función titular en la parroquia de Santa Ana, y exposición del Divinísimo todo el día.—En el Sagrario Metropolitano y algunas otras iglesias también hay función.—Comienza la novena de San Domingo de Guzman en su iglesia, con misas cantadas y su Majestad manifiesto á las siete de la mañana.

Día 27. San Pantaleón Médico, San Aurelio y Sta. Natalia Mrs.—Comienza la novena de Nuestra Sra. de las Nieves en la iglesia de la Profesa, con misas cantadas y su Majestad manifiesto á las ocho de la mañana.

Día 28. Santos Nazario y Celso Niños, San Víctor Papa Mrs. y San Inocencio Papa Conf.—Llena en Capricornio á la 1h., 33 min., 15 seg. de la tarde.—Aparato de lluvia.

## LIGA CATOLICA DE MEXICO.

### SECRETARIA.

En la Junta General celebrada el 2 de Mayo próximo pasado, entre otras proposiciones relativas á la fundación del periódico órgano de la Liga, se aprobaron los siguientes:

6.ª Todos los miembros de la Liga, podrán colaborar en el periódico, remitiendo lo que deseen publicar, al Director; pero en caso de que no se publiquen sus producciones, no tendrán derecho de discutir sobre la bondad ó conveniencia de ellas.

7.ª La Liga, espera que todos sus miembros se suscriban al periódico, y al efecto se les excitará, así como, para que procuren propagar su lectura.

8.ª Quedan suprimidas, por regla general, las citaciones personales para los asuntos de la «Liga», debiendo hacerse precisamente por el periódico, excepto en algunos casos que se considere necesario hacerlos en otra forma.

Y para conocimiento de los Señores socios que no asistieron á la junta referida, se publican los anteriores acuerdos.

### IMPORTANTE.

Se cita á todos los socios para la Junta General próxima que se verificará el martes 25 á las siete y media de la noche, en punto, en el lugar de costumbre.

México, Julio 22 de 1893.

MANUEL PAREDES Y VILLELA, SECRETARIO

## PASTORAL

—DEL—

Illmo. Sr. Arzobispo de México.

Nos el Dr. D. Próspero María Alarcón y Sánchez de la Barquera, por la gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica, Arzobispo de México y Administrador de la nueva Diócesis de Cuernavaca, á ustedes muy Ilustre y Venerable señor Arcediano y Cabildo Metropolitano, al señor Presidente y Cabildo de la Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, al Venerable Clero secular y regular, y á los fieles de ambas Diócesis, salud en Nuestro Señor Jesucristo.

Venerables Hermanos y muy amados Hijos: El muy Ilustre y Venerable Cabildo de

la insigne Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe, ha acudido á Nos, rogándonos que os excitemos á fin de que cooperéis en los términos que os fuere dable, para que la obra emprendida en aquel Santuario, hoy en peligro de suspenderse por falta de recursos, pueda continuar cuando ménos, bajo las mismas condiciones en que ha venido desde que se comenzó.

Bien conocemos que las circunstancias presentes no son de lo más favorables para emprender y llevar á su término esta clase de obras, sostenidas sólo por donativos espontáneos que ofrece la piedad de los fieles; pues que la mayor parte de vosotros, en esta escasez general, apenas alcanzaréis, á costa de rudo é improbo trabajo, los recursos indispensables para llenar las exigencias de la vida. Os aseguramos que esta consideración, de no poco peso para nuestros afectos paternales, ha demorado este Edicto que deberíamos haber expedido hace algún tiempo. Más, atendiendo á que si se suspende la obra comenzada, auri cuando fuera temporalmente, podría deteriorarse lo que se ha hecho ya, á costa de grandes sacrificios, y á que Nos en manera alguna podemos por sí solos sin vuestra cooperación acabar el templo de Nuestra Señora, nos hemos determinado á exhortaros á que enviéis una pequeña limosna que, por corta que sea, unida á las de todos, dará el resultado apetecido.

No ignoráis, amados hijos, que cuando por voluntad de Dios fuimos sublimados inmerecidamente á la dignidad de Arzobispo, encontramos comenzada esta obra costosísima, y digna por otra parte de la piedad del Pueblo Mexicano; que la Venerable Imagen de Nuestra Señora de Guadalupe fué trasladada al templo, demasiado pequeño, donde actualmente está, donde apenas podemos tributarle el culto amplio y magnífico que por mil títulos le debemos, donde vosotros no halláis fácil cabida siempre que acudís á tributarle vuestros filiales cultos; y que nos incumben, en nuestra calidad de Prelado de esta Diócesis y de mexicano, procurar, por cuantos medios estén á nuestro alcance, que sea terminada la obra del Santuario, y que se traslade la Imagen Santísima á su Santuario propio.

Confiamos en vuestro celo, venerables Hermanos. Vosotros en la predicación y en las juntas que tengáis, manifestaréis á vuestros respectivos feligreses nuestros deseos, y las nobles miras que nos impulsan á dirigir á nuestros diocesanos este solemne llamamiento. Tenemos entendido que se conservan en los templos y capillas, los cepos que para recoger estas limosnas, mandó se pusieran Ntro. Ilustrísimo Predecesor; cuidaréis de reysarlos periódicamente y enviareis á Nuestra Secretaría de Gobierno, las cantidades que en ellos encontraréis.

Invitaréis á que cooperen á esta obra, con toda mesura y decencia, á vuestros feligreses y amigos acomodados, y nos daréis cuenta siempre que lo juzgéis oportuno, bajo el concepto de que nada nos será más satisfactorio que el que vosotros unáis vuestros esfuerzos á los nuestros, mientras no veamos restituida la Imagen de Nuestra Señora de Guadalupe, al lugar que le corresponde.

Se leerá este nuestro Edicto inter misarum solemnia el primer día festivo, después que se haya recibido, y se fijará en los lugares de costumbre.

Dado en México, firmado por Nos, y refrendado por Nuestro Secretario de Gobierno, á 15 de Julio de 1893.—Próspero María Arzobispo de México.—Joaquín Arcadio Pagaza, Secretario.

## PROGRAMA.

SE ha dicho y con razón que el periódico es el libro del pueblo. Espere con la rapidez del viento de región en región, leído con ávida curiosidad; recogido por algunos pocos en volúmenes con afectuosa solicitud; arrojado por los más como cosa inútil después de haberlo leído; despreciado y odiado muchas veces; honrado y temido, otras; cualquiera que sea la suerte y el destino de este escrito improvisado sobre mil argumentos y mil formas, es indudable que no hay medio más pronto, más eficaz y se puede decir, más eléctrico de propagar una idea.

En donde no penetra el periódico? Lo encontramos en el palacio y en la buhardilla, en la suntuosa morada de los grandes y en el humilde taller del artesano, en el escritorio del filósofo, pensador y en las manos de la inocente joven. No hay medio que no emplee

para atraer á las multitudes: Variedad en los puntos que trata, amenidad de estilo, oportunidad en las noticias, y aun las bellezas y adelantos del arte del gravado que hablan á los ojos, antes que al espíritu. Libro maravilloso y perpetuo que muere y renace, que señala como un reloj hora por hora los pasos que dá el siglo del progreso.

Bien han comprendido todo esto los apóstoles del mal, que en nuestro siglo, y para propagar y difundir sus teorías disolventes, han empleado el periódico como el medio más eficaz, y en esta mira no han vacilado en hacer todo género de gastos para elevarlo á una altura que nadie hubiera sospechado en el siglo que pasó. Baratura en el precio á fin de ponerlo en las manos de todos, oportunidad en las noticias para excitar y calmar después la curiosidad, cuestiones de interés común, de todo se han servido para multiplicar el número, de sus lectores y vulgarizar de ese modo sus perversas teorías.

Por eso Nuestro Smo. Padre el Sr. León XIII en sus sapientísimas alocuciones y siempre que ha tenido ocasión de dirigirse á los escritores católicos les ha recomendado que pongan prensa á prensa, periódico á periódico, y que valiéndose en favor de la propaganda católica de verdad y de moral, de los mismos medios de que se sirven para el mal, los enemigos de la Iglesia y de la Sociedad, reparen los males que ellos han causado disipando los errores y desmascarando las pasiones.

La Liga Católica de México, nacida del Magisterio de León XIII, no podía desoir su voz, y menos propiciar un medio tan poderoso para propagar la idea católica y la moral evangélica. Pasados apenas los primeros trabajos de su instalación, se presenta hoy ante el público mexicano por medio de su órgano "El Cruzado", para obsequiar los deseos del Padre común de todos los fieles y Maestro de todas las naciones.

¿Cuál es la misión de este nuevo periódico? ¿cuáles los fines que persigue? Todo lo indica su mismo nombre "El Cruzado", es un campeón obligado á defender los intereses de la cruz que le sirve de blason. Así pues al descender á la arena periodística, al entrar en el palenque privilegiado del Siglo XIX no pretendemos herir otro escudo que el de los enemigos de nuestra fé, y esclarecer por medio de una discusión, lógica y mesurada, los eternos principios que han salvado al mundo.

Mas como quiera que la religión consagra nuestros más nobles intereses y santifica nuestros más legítimos amores y que al llamarnos á la ciudadanía del cielo no nos quita nuestros derechos de ciudadanos en la tierra, "El Cruzado", no será un periódico exclusivamente religioso, sino que tratará todas las cuestiones sociales y políticas que le parezcan de más actualidad y que de cuya solución penda el bien de nuestra patria.

"El Cruzado", sin embargo no será órgano de partido alguno político, no obrará por espíritu de bandería, jamás combatirá contra las personas sino contra los principios, siendo su lema el mismo que ha agrupado á algunos centenares de mexicanos en la Liga católica: DIOS, PATRIA Y UNION.

Destinado no solo para la lucha, sino para ser el mensajero de las buenas ideas de los nobles y generosos pensadores, procurará además de las noticias relativas al incremento y exaltación del catolicismo en todas las naciones del globo proporcionar á sus suscriptores una lectura amena sobre puntos científicos y literarios, garantizando la más estricta y escrupulosa moralidad en todo cuanto publique.

Quiera el cielo, bendecir las tareas, que con tan noble y levantado fin emprendemos, y quieran nuestros herma-

nos los católicos de México favorecer nuestra empresa, como han favorecido siempre todo lo que es noble, santo y legítimo.

LA REDACCION.

## EXTRANJERO.

### ROMA.

NUEVO CENTENARIO.—Se ha creado en Roma una Junta directiva del centenario de San Felipe Neri, que ha de celebrarse en 1895.

ACADEMIA DE SANTO TOMAS DE AQUINO.—Su Santidad ha nombrado al cardenal Mazzella presidente de la Academia Romana de Santo Tomás de Aquino, en reemplazo del Emmo. Zigliara.

EL TRIUNFO DE LOS CATOLICOS EN ROMA.—El domingo último se celebraron en Italia las elecciones municipales, y el resultado que en ellas han obtenido los católicos de Roma nos demuestra la gran fuerza que el partido católico tiene en la Ciudad Eterna.

De 18 concejales que se elegían, han triunfado doce candidatos católicos, y con este motivo reina gran entusiasmo entre los hijos sumisos de la Iglesia.

La prensa católica y aun la secretaría reconocen la inmensa fuerza de los católicos.

Además, esta victoria tendrá por resultado sacar del retraimiento á muchos católicos que hasta aquí no habian querido acudir á las urnas, y en esto se funda *Le Moniteur* para decir que es el prólogo de otras victorias más brillantes y de resultados más positivos.

OTRA VICTORIA.—En Turin también han triunfado los católicos. Las noticias de allí recibidas dan cuenta de ello en la siguiente forma:

El comité de los electores católicos, que habian trabajado con tanta constancia y actividad, ha visto sus esfuerzos coronados del más lisonjero éxito.

Parece que ocho de los doce candidatos propuestos, entrarán triunfalmente en el Municipio, quedando derrotados un asesor y tres concejales y todos los nuevos candidatos propuestos en la lista de la masonería independiente.

La victoria se debe á varias causas: á la disciplina del partido y, sobre todo, á la intervención del clero.

LA IGLESIA DE SAN JOAQUIN.—A medida que los últimos trabajos de este templo se prosiguen con una actividad pasmosa, á fin que este don del mundo católico á León XIII quede terminado antes del año jubilar, el Todopoderoso, con su mano bienhechora, continúa derramando espléndidamente nuevas generosas ofrendas que permiten dar á las obras que se realizan admirable y consolador impulso.

Poco falta, pues, para ver coronado este monumento por completo y brillante éxito.

Añadamos á estos datos que los señores Obispos presentes en Roma han entregado los donativos de sus respectivas diócesis para esta iglesia jubilar del Papa, juntamente con sus particulares donativos, y que han visitado con satisfacción vivísima los maravillosos trabajos de este templo levantado por el amor filial que todos profesamos al Augusto Pontífice que tan sabiamente dirige los destinos de la iglesia.

MUSICA RELIGIOSA.—Actualmente se ocupa el maestro Verdi en componer una partitura para la *Letanía lauretana*, que será solemnemente ejecutada en la época de la celebración del centenario de la milagrosa traslación de la casa de Nazaret á Loreto.

SITUACION INTOLERABLE.—La *Civiltà Cattolica* ha publicado un notable trabajo estudiando, con la competencia que caracteriza á esta importante revista, la significación é importancia de la última visita hecha por el emperador de Alemania á Su Santidad León XIII. En este artículo se lee lo siguiente:

"El Papa ha dicho muchas veces que el actual estado de cosas es para él intolerable, porque es claro que no halla las garantías de libertad y de independencia indispensables para el ejercicio de su sagrado ministerio en el mundo entero.

Así lo afirman también los periódicos liberales, pues la *Gaceta Piemontesa* declaraba, á propósito de la visita imperial al padre Santo, que la independencia que disfruta el Padre Santo le está garantida por el buen sentido y por el espíritu de tolerancia del pueblo italiano. *Il Diritto* ha dicho que por la deferente tolerancia de nuestro pueblo le ha sido posible al Papa recibir al emperador de Alemania. *La Riforma*, órgano del Sr. Crispi, es todavía

más explícito, pues asegura á sus lectores liberales que sin nuestra hombría de bien el Papa no hubiera podido permitirse el lujo de fallar á las reglas de etiqueta recibiendo una visita sin cuidarse de devolverla.

### ESPAÑA.

EL CIRCO.—Habíase convertido el circo de Price en sitio donde toda liviandad y desenvoltura tenía su asiento, y desde allí repetidamente se ofendió á Dios y á la moral.

Y sucedió que en la noche triste del 20 del pasado, cuando el Circo hallábase completamente ocupado por numeroso gentío, en el que figuraban en primer término la sociedad más brillante y distinguida de Madrid, se desgajó el techo, produciéndose con el hundimiento la muerte de un conocido joven y las graves heridas de varios.

Un día es el teatro de la Alhambra, otro el Circo de Price. Se repiten, como ven nuestros lectores, las catástrofes en los teatros, y la providencia de Dios parece como que clama de modo tan elocuente contra las iniquidades y desenvoltura de la escena.

El terror, cuando acontece una de estas desgracias, es enorme.

Y, sin embargo, esa misma gente, tan asustadiza ante la muerte del cuerpo, pasado el primer momento de horror continúa su vida de disipación y sus diversiones pecaminosas, viendo con la más espantosa tranquilidad la muerte de tantas almas inocentes y puras, quizá la de sus propios hijos y hermanos, que sucumben entre las impiedades del teatro naturalista y los desnudos y liviandades de los circos.

¡Dios se apiada de esta sociedad, que como dijo Aparisi, se muere de frío en el corazón y de calor en las entrañas!

LOS ANARQUISTAS.—La noche del 20 del corriente fué de grandes enseñanzas, y parece como que Dios quiso mostrar su poder para saludable escarmiento de los que infringen sus divinas leyes.

El atentado anarquista, del que fué víctima su propio autor, habla poderosamente á todos: á los anarquistas, que pueden ver en tal acontecimiento la mano de Dios, que castiga toda iniquidad, y á los gobernantes que les muestra una vez más las horrosas consecuencias de esa maldita libertad liberal, de la cual son hijos legítimos y consiguientes todos los bárbaros atentados que realizan los que han aprendido en libros, periódicos y discursos á aborrecer el nombre de Dios y á odiar á la sociedad entera, teniéndola por su jurada enemiga.

El pavor y miedo que ponen los crimenes anarquistas en el ánimo de gobernantes y pueblo produce reacciones momentáneas, tan momentáneas como los espasmos del terror que la ocasionan; pero estas reacciones limitanse, cuando más, á perseguir con mayor ó menor empeño la organización de los desventurados secuaces del anarquismo, no á buscar la raíz del mal y poner su consiguiente remedio.

Y el remedio único á esta cuestión lo dá la Iglesia, que dice es preciso desaparecer las libertades de perdición que han hecho á los obreros perder el temor de Dios y declarar antecatólicos. Enseñese al pueblo el catecismo; suprimase toda clase de propaganda impia, y entonces la represión material será eficaz y se habrá dado solución al temeroso problema.

Un dato. Los que figuran en primer lugar en la trama anarquista descubierta con motivo del petardo de la calle de Serano, son conocidos librepensadores, lectores asiduos de *El Comercio*, *El Anarquista* y demas papeles anticatólicos.

El desventurado Ruiz, víctima de su propio atentado, representó á los anarquistas en el Congreso librepensador del último Octubre.

Los comentarios puede hacerlos *Las Dominicales*.

RECUERDO OPORTUNO.—Cuando la revolución de Setiembre, sabido es que fueron á sentarse al Congreso Español, entre la turba multa de diputados revolucionarios, algunos católicos. Figuraba entre éstos un abogado periodista, hombre de gran corazón, notable por su talento y de palabra tan elocuente que arrebatava como un torbellino.

Un día presente en su casa un industrial inglés, celebre por la fama de sus pildoras, el cual le dijo:

—Vengo á rogar á Vd. que como diputado español y como abogado se encargue de la defensa de mis intereses, injustamente lastimados. Mis pildoras no son un secreto: están compuestas de sustancias conocidas. Sin embargo, la aduana española las considera como es específico, y la diferencia de derechos arancelarios que me obliga á abonar es tan enorme, que vengo expresamente de Inglaterra á zanjar este negocio.